
Membre du Conseil Mondial pour la Région – Conseil Régional ou Consulte 

Régionale – Secrétariat Régional – Congrès Régional etc. etc. 

 

Depuis octobre 2019, quand j’étais élue membre du Conseil Mondial pour la Région 

lors du Congrès Régional à Vienne, je jongle sans arrêt avec ces termes et je me rends 

compte qu’ils ne correspondent pas à une identité vivante pour moi et il va sûrement 

de même pour la plupart d’entre nous.  Voilà pourquoi je voudrais expliquer brièvement 

ces termes avant de parler du service dans la Région. 

 

Région 

Pour les environs 30.000 Salésiens Coopérateurs qui existent au niveau mondial, onze 

Régions (voir carte) ont été créés dans le but d’animer l’Association (art.37, PVA 

Statut). Chacune de ces Régions élit un/e Salésien/ne Coopérateur/trice comme 

représentant/e au Conseil Mondial des Salésiens Coopérateurs.  

 

 
 

 

Région Europe Centrale Ouest 

Le terme RECO (pour Région Europe Centrale Ouest) comme abréviation pour notre 

Région s’est avérée très pratique. Font partie de la RECO : 

 Belgique-Sud (francophone) 5 CL 72 Coops 

 Belgique-Nord + Pays-Bas 6 CL 97 Coops 

 Allemagne +Suisse alémanique +Turquie  17 CL 201 Coops 

 France + Suisse francophone                                 21 CL                232 Coops 

 Grande Bretagne  13 CL 203 Coops 



 Irlande (Coops isolés) 0 CL 3 Coops 

 Autriche 14 CL 229 Coops 

Avec au total un peu plus de 1.000 SCoops nous sommes plutôt une petite Région. 

 

Consulte Régionale (dans le PVA : Conseil Régional) 

Font partie de la Consulte Régionale : le conseiller mondial de la Région, les 

coordinateurs et coordinatrices provinciales, les délégués SDB et déléguées FMA ainsi 

que des coopérateurs appelés à soutenir l’animation (Art.34§3, PVA Règl.) La Consulte 

Régionale devrait se réunir au moins une fois de l’an. Lors des rencontres de la 

Consulte Régionale les défis de l’apostolat et de la formation initiale et permanente 

devraient être partagés pour le bienfait de toute la Région (Art.34§2, PVA Règl.) La 

Consulte Régionale n’est donc pas une instance de décision, mais un organe 

d’animation. Voilà pourquoi nous, en tant que secrétariat régional, n’utilisons plus 

l’ « ancien » terme de Conseil Régional. Nous relions rapidement à ce terme un droit 

décisionnel comme pour le Conseil Provincial et le Conseil Mondial, dont ne dispose 

justement pas la Consulte Régionale. 

 

Secrétariat Régional    

Le Secrétariat Régional n’est pas mentionné dans notre PVA, mais il fait partie du 

directoire qui a été élaboré dans la Région. Il a été créé lors du Congrès Régional à 

Jünkerath en 2009 pour soutenir le conseiller mondial de la Région dans l’organisation 

de la Consulte Régionale et de l’animation de la Région. Le Secrétariat Régional actuel 

est composé de: Jan Daems (Belgique-Nord), Christiane Liebl (Autriche) – les deux 

comme secrétaires; Carine D’Hondt (Belgique-Nord) comme responsable pour la 

formation; Norbert Fedke (Allemagne) comme administrateur et Barbara Klose 

(Allemagne) comme conseillère mondiale actuelle de la Région. En plus le conseiller 

mondial sortant de la Région Franz Defaut (Belgique-Sud) participe régulièrement aux 

rencontres du Secrétariat Régional. Pendant l’année de transition où nous avons géré 

ensemble la Région j’ai remarqué à quel point son savoir était important.  

 

Délégué Régional SDB et Déléguée Régionale FMA 

Pour le moment notre Région n’a pas de Délégués Régionaux. Mais nous sommes en 

pourparlers avec les délégués mondiaux parce que notre Région a besoin de délégués 

régionaux pour l’animation. C’est pourquoi nous invitons justement les délégués 

provinciaux à la Consulte Régionale.  

 

Congrès Régional 

Le Congrès Régional est constitué de tous les membres des Conseils Provinciaux de 

notre Région ainsi que des membres de la Consulte Régionale. Il devrait être convoqué 

tous les trois ans. Il est ou un congrès d’élection pour élire le nouveau membre du 

Conseil Mondial (tous les 6 ans) ou il sert à approfondir les thèmes pour le 



développement du charisme salésien et de l‘Association (Art. 29§3, PVA Règl.).Il y 

rapporte aussi la situation de l’Association et donne des indications d’actions.  

Voilà mon petit glossaire des termes les plus importants. Peut-être que l’un ou l’autre 

se demande : à quoi sert tout ça ? Il y a deux réponses :  

1. C’est défini ainsi dans la PVA. Nous avons donc à l’exécuter et entreprendre 

l’indispensable.  

2. OUI, absolument. Si nous arrivons à franchir la barrière des langues, l’échange avec 

les Salésiens Coopérateurs d’autres pays ou même d’autres continents pourra nous 

enrichir et nous inspirer. Nous pouvons apprendre les uns des autres et nous épargner 

d’inventer pour nous « la roue qui roule déjà dans d’autres Provinces ». Ce qui nous 

aide aussi, c’est le regard sur d’autres Provinces pour une évaluation réaliste de la 

nôtre et cela peut aussi nous faire garder les pieds sur terre. C’est pourquoi je suis 

heureuse et reconnaissante que ce lien existe dans la Région.  

 

Corona soit loué! 

J’espère que ce n’est pas interprété comme cynisme, mais en rétrospective nous 

avons à constater que depuis l’annulation de la première rencontre du Secrétariat 

Régional prévu en mars 2020 en raison de coronavirus nous nous rencontrons 

régulièrement en « distanciel » et que certaines choses ont déjà été mises en route. 

Cela aurait été plus compliqué en « présentiel ». Ainsi le 13 novembre avait lieu une 

Visio-rencontre autour du message du Pape François au 28ème Chapitre Général qui 

s’adressait surtout aux responsables de la formation des Provinces, mais auquel 

étaient invités aussi les coordinateurs provinciaux, les délégués provinciaux ainsi que 

des SCoops isolés après désignation par les Provinces. Le retour de cette rencontre, 

où nous avons privilégié l’échange, était globalement positif. Par exemple la 

représentante du centre local d’Istanbul de la Province Allemagne a pu y participer. Le 

14 novembre avait lieu la première rencontre de la Consulte Régionale où surtout les 

Provinces se présentaient les unes aux autres. La suite le 29 janvier de cette année 

était plutôt orientée vers des thèmes organisationnels. 

 

Nos thèmes 

Nos thèmes sont très variés. D’un côté nous nous occupons naturellement de 

l’organisation et de la structure, comme par exemple la nomination des délégués 

régionaux, de la création et de l’entretien d’un site internet ou d’un blog pour 

l’information avec une résolution cloud pour des textes importants pour la Région, de 

la recherche de SCoops ou de personnes proches de Don Bosco, qui peuvent nous 

aider pour la traduction, ou simplement du calendrier événementiel des prochaines 6 

années. Ces points sont importants pour qu’en tant que Région nous ayons 

simplement connaissance les uns des autres et pourrons apprendre ce qui est 

nouveau et important. Le plus important pour nous est surtout le contenu des 

échanges entre Provinces. Pour cela les Provinces ont énuméré les thèmes suivants : 

délégués laïcs au niveau des centres locaux en absence de SDB ou FMA dans les 

environs – questions autour de la préparation ; nouvelles vocations ; animation des 



centres locaux ; processus de formation ainsi que l’échange concret de tout ce qui 

marche bien ou marche moins bien. 

 

Mon service 

 

En tant que conseillère mondiale de la Région et présidente de la Consulte Régionale 

ainsi que du Secrétariat Régional la mise en réseau avec d’autres provinces m’est très 

importante. Le Secrétariat Régional et la Consulte Régionale ne doivent pas être un 

organe abstrait, inconnu et supplémentaire dans la structure des Salésiens 

Coopérateurs, mais nous souhaitons que notre activité se lie à des visages et se 

reconnaît à la longue comme enrichissante. C’est pourquoi le contact personnel avec 

les SCoops des autres Provinces m’est important. Même si les voyages ne sont pas 

possibles actuellement, internet nous donne aussi ici des possibilités auxquelles nous 

n’aurions pas pensé avant le coronavirus. Ainsi j’ai pu par exemple participer début 

février à une rencontre « distancielle » avec la Province de France, qui avait pour but 

exclusif d’échanger autour de la manière de garder des contacts concrets et des 

échanges au niveau des centres locaux durant ce temps de coronavirus, de cibler les 

difficultés, de donner des idées etc. Pour cela chaque centre local s’exprimait. Comme 

résultat, en France, une nouvelle rencontre « distancielle » aura lieu avec les 

coordinateurs locaux autour de ce thème, pour voir où l’on peut soutenir davantage. 

Mais ce problème touche actuellement toutes les Provinces de notre Région, même 

à travers le monde, de sorte que ce serait peut-être utile pour les autres Provinces, de 

connaître ce processus et ses résultats. Mais là nous nous trouvons à un début et 

nous sommes surtout liés à l’aide et au soutien des Conseils Provinciaux pour 

présenter de tels échanges. 

 

Le mot de la fin 

Pourquoi „conseillère mondiale de la Région“ et non conseillère Régionale ? Tout 

simplement parce que je représente notre Région dans le comité du Conseil Mondial. 

Font partie de ce comité les 12 conseillers mondiaux des Régions (l’Afrique a un 

conseiller anglophone et un conseiller francophone), le coordinateur mondial, les 

délégués mondiaux et les membres du Secrétariat mondial. Le conseil mondial ne 

s’est réuni jusqu’à présent que de manière « distancielle » ce qui ne me facilite pas le 

début de mon nouveau service. Mais j’ai encore quelques années devant moi ! 

Si vous avez des questions ou des suggestions ou des thèmes, je me réjouis de lire 

vos commentaires à l’adresse mail suivante: cm-reco@donbosco.de. 

 

mailto:cm-reco@donbosco.de

